

# EL HORIZONTE.

REDACTOR Y PROPIETARIO.—ANTONIO SEGOVIA.

AÑO VI. (Ecuador) Portoviejo, Octubre 18 de 1893. NUM. 266.

## SUCESOS DIVERSOS.

Itinerario de vapores: He aquí el que se nos ha remitido últimamente:

### DEL SUR.—"MANAVI."

CAYO.—Nbre.	2	"
"	30	"
"	28	"
MANTA.—Oltbre.	25	"
"	2	"
"	22	"
"	30	"
"	20	"
"	28	"
"	17	"
BAHIA.—Oltbre.	25	"
"	3	"
"	22	"
"	1	"
"	20	"
"	29	"
"	17	"

### DEL NORTE.—"MANAVI."

BAHIA.—Oltbre.	27	"
"	15	"
"	24	"
"	13	"
"	22	"
"	10	"
"	19	"
MANTA.—Oltbre.	27	"
"	16	"
"	24	"
"	14	"
"	22	"
"	11	"
"	19	"
CAYO.—Nbre.	16	"
"	14	"
"	11	"

Recortes: De nuestros canges tomamos los siguientes.

ALA LUNA.—Este curioso soneto es de bastante mérito por haber sido compuesto, hace ya algunos años, tomando de las obras de catorce autores distintos, catorce versos, que reunidos riman maravillosamente y dan á la composición un sentido perfecto:

Cándida Luna, que con luz serena  
Del espacio los ámbitos dominas  
Y el horizonte lóbrego iluminas  
De pompa, majestad y gloria llena;  
¿Sientes acaso la amorosa pena,  
Y á la mansa piedad dulce te inclinas,  
Y en busca de un amado te encaminas  
Que á eterna desventura te condena?  
Parece que me escuchas y parece  
Q' en gloria y paz y amor y venturanza  
Tibia, modesta, fugitiva Luna,  
Tu faz en dulce lumbre resplandece,  
Y entre el vago temor y la esperanza  
Constante dura sin mudanza alguna!  
El primer verso es de Herrera, el 2º de Quintana, el 3º de Saturnino Martínez, el 4º de Cadalso, el 5º de Ramón Palma, el 6º de Manuel Arjona, el 7º de Lope de Vega, el 8º anónimo, el 9º de Francisco de la Torre, el 10 de Espronceda, el 11 de Zorrilla, el 12 de José Roldán, el 13 de Martínez de la Rosa y el 14 de Luzán.

LA DIOSA DEL CÓLERA.—Hay en Calcutta un templo dedicado á la Diosa del Cólera, el cual contiene un ídolo muy curioso. Este consiste en un cuerpo de un animal muerto, en el cual está cebándose un buitre, y el ave sirve de apoyo á la diosa. Ola Behec, que está sentada con las manos juntas. A su derecha se encuentra Minstia, diosa de las serpientes, y cerca de esta Shira, el príncipe destructor. A la izquierda está Sheetola, diosa de las viruelas y de otra enfermedad que destruyó á un millón de

personas en Europa, entre los años de 1869 y 1872 sin que hasta ahora se haya descubierto el valor científico en sus decisiones ni el valor higiénico de sus consejos.

JUANITO: Cuéntame un cuento, tía. TIA (solterona)—¿Q' clase de cuento? —¡Oh! un cuento sin moral ó sin instrucción al fin. No me gustan los que me cuenta mi aya.  
—Pues bien, vamos á ver. ¡Ay! si cuando yo era muchacha....  
—¡Oh! no me gusta esa clase de cuentos.  
—¿Qué clase?  
—Los cuentos sobre la historia antigua.

### LO QUE CONDUCE Á LA SALUD.

HIJA DEL RICO DOCTOR.—No veo porque no te gusta el Sr. Ameno. A mí me parece todo lo perfecto que puede ser un hombre.

DOCTOR RICO.—Nada digo sobre su conducta, hija mía; es una excelente educación. Pero debes recordar que tú estás acostumbrada á una vida lujosa, mientras que él es un pobre diablo de literato, que no cuenta sino con su trabajo para ganarse el pan cotidiano. Tan luego como caiga enfermo se interrumpen su pequeña renta, y sabes que no es muy fuerte.

—Pero, papá, olvidas que la semana pasada estabas examinando la estadística de mortalidad y dijiste que por lo regular los literatos viven mucho tiempo.  
—Es verdad, se me había olvidado; no hay nada que conduzca á la salud como una dieta sencilla y frugal. Cástate con él cuando quieras.  
Pero ella decidió no casarse.

Quitáronle á un hombre el empleo, y dijo en una reunión:

—Pues parece nada, y eso va á costar la vida á centenares de personas.

Súpole el Ministro, le mandó llamar y le preguntó que había querido decir con aquella amenaza.

—Yo no amenazo á nadie, dijo el cesante; pero como he quedado sin empleo, volveré á ejercer la medicina, que es mi carrera.

Decía una mujer hablando de su marido.

—Es hombre que sobre la cosa más insignificante habla horas enteras.

El marido decía de ella.

—Mí mujer habla todo el día sobre nada.

Fiestas: Además de las muchísimas fiestas ó días de precepto (vulgo holgazanería) que tenemos en el año los católicos, se agregan todavía otras más que son aquellas con que en cada pueblo se celebra la festividad del Santo patrón y la de cuantas imágenes religiosas tienen un mayordomo ó limosnero que les haga cantar una novena, tanto más solemne cuanto más sonajras haya.

En este mes hemos tenido varias, á saber: la del pueblo de Charapoté á la Virgen del Rosario; la de Montecristi á la misma; la de San Francisco, el día de este nombre; la de Riochico el día de hoy, á Santa Bárbara; la de Mercedes en Manta el 24; la de íden en San Rafael (Guamán) en el mismo día; la de Calzeta á la íden en íden y la de Chone, el día 30.

Como se ve, están en alto tipo las letras de los piadosos y piadosas y también las de los que sin tener en mira la parte religiosa acuden á esas fiestas como medio de buscar placeres que no son de lo mejor.  
Buen provecho.

LA EMULSIÓN DE SCOTT se mantiene permanente en todo clima, y es más agradable que las demás preparaciones de Aceite de hígado de Bacalao.

New York, Setiembre 4, 1879.  
Muy Sres. míos: He recetado la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos entre mi clientela particular como en el hospital, y la considero como preparación de mucho mérito. Se mantiene en estado de Emulsión, aun en tiempo muy caloroso, y es más agradable al paladar que las demás preparaciones de aceite que he usado.

S. S. S.—ROBERT WATTS, M. D.  
Presidente de la Facultad de Medicina del Hospital de Caridad de Nueva York, I. E. U. U.

Profesor de medicina.—Tenemos en esta ciudad al Sr. Dr. Don Eduardo Cordero, que ha venido con el propósito de hacerse cargo del hospital militar, en clase de Cirujano.

Cumplimos con el deber de saludarle haciendo votos por el buen éxito en su humanitaria profesión.

Sr. Dn. Félix N. Andrade, Jipijapa.—No nos ha mandado pagar Ud. todavía el valor de las suscripciones que corrieron á su cargo, ni el importe de la publicación de su remitido cuya plimilla le tenemos pasada hace tiempo. Vó se haga SORDO hermano.

Inculpaciones: Una hoja oficiosa de esta ciudad, tiene la peregrina ocurrencia de decir, que ha sido hostilizado á dando á comprender que esa hostilidad le ha venido de parte nuestra, por que queremos, dice, quedarnos solos en el negocio.

Tiene mucha gracia semejante cosa; pues basta fijarse en los motivos que ha dado existencia á esa hoja, quienes la sostienen y cual es su consignación, para comprender cual ha sido siempre el agriso.

Mala memoria tiene, por lo visto, quien tal cosa escribe. ¡Qué! ¿Ya se olvidó de las ridículas protestas que publicó contra nuestro periódico, y esto, cuando nosotros, cediendo á la insinuación de varios amigos, guardábamos silencio? ¿Ya se olvidó de que para herirnos, se hizo eco de burlas y de cuanto, propio y ajeno, se les vino en gracia escribir? ¿Ya se olvidó que en sus escritos ha inculcado á varios pueblos (con mala intención) la perversa idea de haberles nosotros insultado sin duda para provocarnos un conflicto como el acaecido al Heraldo en Quito? Si todo esto ha olvidado es prueba de que esa memoria está muy débil.

Nosotros, sépalo quien quiera: jamás hicimos de agresores; pero, cuando se nos obliga á la defensa, la hacemos por todos los medios que estén á nuestro alcance.

Desengáñese el autor de esas líneas: el bueno y recto criterio de los pueblos no se extravía con palabritas; la sociedad forma su juicio según sean los actos de los hombres. Así pues, descanse tranquilo: ella juzgará á cada cual como lo merece, y pronunciará su fallo inapelable, contra aquellos que á él lo han inducido y fomentado. Pero, le queda un consuelo: cuando eso suceda, cuando los frutos se reojan; cuando la mina demasiado cargada estalle y llegue el momento de la expiación, ya él, que es el instrumento de hoy, habrá llenado su consignación y reirá como Judas, aun cuando le falte valor para ahorcarse como este.

De Montecristi nos escriben:

9 DE OCTUBRE.—El Cuerpo contraincendios de Montecristi, con la pompa que sab dar á sus fiestas, celebró el glorioso 9 de Octubre. A pesar de que esta festividad fué obra de pocos momentos, no dejó nada que desear. En la madrugada del 9 se reunió una gran

parte del cuerpo con el objeto de dar la consiguiente salva que fué ejecutada con mucha destreza: á las 9 a. m. se asistió á la misa, acompañado del Cuerpo de bomberos de niños, vestidos de gran parada, en la cual se bautizaron cuatro lujosos pabellones y uno perteneciente al Municipio siendo el padrino de este último el Señor Vicepresidente del I. Concejo. El acto del bautizo fué imponente, así como también lo fué el acto de izar el pabellón nacional. Á las 12 m., reunidos en el salón Municipal el Jefe y oficiales del cuerpo y algunos particulares, se dejó oír la palabra elocuente de un hijo del Guayas, que fué calurosamente aplaudido y que llenó de gran entusiasmo al auditorio; se siguieron algunos brindis, discursos &c. &c. Á las 3 p. m. se verificó el paseo, flameando en medio de la comitiva, los cuatro pabellones, llevados por los entusiastas y patriotas padrinos, á quienes felicitamos, terminado el cual se dió principio al ejercicio en el que se notó mucha actividad, orden y disciplina.

Plausible fué la conducta desinteresada del Señor Antonio Largacha, aquel digno discípulo de Apolo, quien con su arduo instrumento amenizó la reunión en el salón Municipal. Reciba el Señor Largacha un voto de gracias por su generoso comportamiento, ya que así nos lo exige un deber impuesto por el reconocimiento y la gratitud.

## AVISOS,

Eduardo Cordero  
MÉDICO Y CIRUJANO.

Tiene el honor de ofrecer al público sus servicios profesionales.

Habita en la casa del Señor Don Mateo Ceballos en esta ciudad, calle de "Córdova" n.º 102.  
Portoviejo, 1893.

## ABOGADO.

El infrascrito ha abierto su estudio de abogado en Portoviejo, en el "Hotel Bolívar."

VICENTE PAZ.

Manuel María Peña  
MÉDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales.—Vive en los altos del "Hotel Bolívar."

Recibe consultas gratis de 12 á 1 p. m.

El Horizonte.

Corporaciones Mpls.

Vamos á tratar en este artículo de un asunto que consideramos de la más alta importancia, respecto á la mejor representación de los Municipios, tomándose en cuenta el número de pobladores de cada uno de ellos.

Por la ley municipal que hoy está en vigencia, sabemos que las municipalidades de los cantones cuya población exceda de treinta mil habitantes, se compondrá de nueve ú once concejales, á juicio de la misma y de cinco la municipalidad de los demás cantones.

En Manabí, hasta hoy, como es notorio, todas las Corporaciones municipales de los diferentes cantones, se componen solamente de cinco miembros; esto, debido tal vez, á que no habiéndose levantado el censo hace el espacio de 20 años, no podía conocerse con exactitud el número de pobladores.

Según datos que se han publicado de fuente oficial, los cuales si pecan es por lo tengan de deficientes y como tales acusan un número de población menor al que la provincia tiene; según estos datos, decimos, tenemos el siguiente pormenor:

JIPIJAPA.		
Hombres.—15,470		
Mujeres.—16,061		31,531
ROCAFUERTE.		
Hombres.—11,552		
Mujeres.—11,754		23,306
PORTOVIEJO.		
Hombres.—9,111		
Mujeres.—11,220		20,331
SANTANA.		
Hombres.—6,407		
Mujeres.—8,353		14,760
MONTECRISTI.		
Hombres.—3,658		
Mujeres.—3,846		7,504
SUCRE.		
Hombres.—3,300		
Mujeres.—3,221		6,521
TOTAL—103,953		

El cantón Jipijapa, con una población de treinta y un mil quinientos treinta y un habitantes resulta, desde luego, favorecido según la ley municipal que hemos citado, y en consecuencia el personal de su ayuntamiento debe ser, en lo sucesivo, de nueve ú once miembros á juicio de la misma corporación.

Sin embargo, no es esto únicamente lo que tenemos que observar: hay otro punto que corresponde resolverlo á la Legislatura nacional, por tratarse de la reforma de la ley de que venimos hablando, siempre con el fin de mejorar la representación de los municipios.

Por el pormenor que dejamos copiado, salta á la vista que los cantones de Rocafuerte y Portoviejo, el primero con una población de veintitres mil trescien-

tos seis habitantes y el segundo con la de veinte mil trescientos treinta y uno, tienen igual representación que los cantones de Montecristi y Sucre, no obstante de que estos últimos apenas cuentan la tercera parte de población.

Se está faltando pues á la equidad que es condición peculiar en toda ley.

No nos detendremos ahora á puntualizar las ventajas que resulta á todo Cuerpo colegiado de contar en su seno con mayor número de individuos, que lleven el contingente de su inteligencia y de su patriotismo, para las decisiones de cualquiera naturaleza que sea, porque esta ventaja y utilidad es de tal manera que no admite discusión racional, ni creemos que haya quien la niegue por obsecado que sea.

La reforma, pues, que estimamos indispensable hacer se reduce á lo siguiente:

Debe decirse.  
Los Concejos municipales cuya población no exceda de diez mil habitantes se compondrá de cinco miembros; más, en aquellos que alcance á un número mayor, se aumentará un concejal por cada cinco mil habitantes, ó por residuo que no baje de tres mil.

Si esta reforma se llevara á cabo, tendríamos que los Ayuntamientos de Manabí, contarían con el número siguiente de miembros:

Jipijapa.....	9
Rocafuerte.....	8
Portoviejo.....	7
Santana.....	6
Montecristi.....	5
Sucre.....	5

Ojalá, pues, la diputación manabita fuera la que iniciara en el Congreso próximo la reforma que hoy proponemos, seguros de que encontraría decidido y unánime apoyo en todos los representantes de las demás provincias por ser asunto de interés común para todos.

INSERCIONES.

EL CABLE.

Londres, Octubre 6.—Hoy se han enviado diez mil libras esterlina con destino á Holanda.

El oro en barras subió á 77 chelines 11 1/2 peniques, mientras que en plata y rupias no se efectuaron transacciones.

El mercado se presentó quieto con excepción de los bonos americanos los que fueron negociado con alza. Las acciones de nuevo empréstito colonial se mantuvieron firmes.

Londres, 6.—El mercado cerró: Londres, 33 3/8 peniques.

Nueva York, 6.—Esta mañana llegó el presunto heredero al trono de Austria, archiduque Franz Ferdinand.

Este príncipe viaja de riguroso incógnito bajo el nombre de conde Franz de Arstatten.

Londres, 6.—En el Ministerio de colonias se han recibido cablegramas alarmantes que hacen temer la

derrota de la guarnición inglesa en Sur-Africa por fuerzas de Matabele. Madrid, 6.—En todo el país reina la mayor indignación sobre la manzana de la guarnición española de Melilla.

Manifiestos patrióticos circulan en la principales ciudades, haciendo un llamamiento á todo hombre que pueda cargar un rifle, para alistarse á castigar el asesinato de los españoles.

A la prefectura de Málaga penetraron cien hombres, solicitando de ser enrolados en el ejército vengador.

La tropa de servicio activo pide su traslación á Marruecos.

El heroísmo desplegado por los 400 españoles que componían la guarnición de Melilla, ha tenido una resonancia general en todo el país.

Praga, 6.—Ayer se apisionó gran número de czeches, acusado de conspiradores para el asesinato de las primeras autoridades.

El jefe de la conspiración logró fugarse.

París, 6.—La policía de Calais arrestó al editor de "La Petite République," atendiéndolo al violento discurso pronunciado por éste.

La policía De Drocourt prohibió la reunión del meeting convocado por el diputado Baudin.

En vista de esto telegrafió Baudin á todos los miembros anarquistas para que se reuniesen en el término de 24 horas.

Varios miembros han llegado ya.

En París ha sido reducido á prisión el anarquista Lecuyer, alias Legarde.

El motivo de la prisión es el de haberse hallado cierto número de bombas explosivas, ocultas en su casa habitación, situada en la "Rue de Martyrs."

Madrid, 6.—El Ministro de Hacienda señor Gamazo, informó hoy á la Reina Regente, de que el Erario ha tenido un aumento de cuarenta millones de pesetas, debido al nuevo sistema de tazaciones.

Así mismo indicó el Ministro que existían en caja una reserva de noventa millones lista para el caso de que el Gobierno ordenara una expedición á Marruecos.

Barcelona, 6.—Esta mañana ha tenido lugar la ejecución del anarquista Pallas.

Londres, 6.—El nuevo empréstito de New South Wales, ha sido satisfactoriamente colocado.

El monto del empréstito asciende á la suma de veinticinco millones de libras esterlinas.

Río Janeiro, 6.—Melloh ha intimado á Peixoto abandonar el país en el término de 48 horas.

Si esto sucede, puede considerarse por concluida la guerra intestina.

Washington, 7.—Mr. Edgard Schramm de Texas, ha sido nombrado Cónsul americano en Montevideo.

Bruselas, 7.—De una manera inesperada se han vuelto á renovar esta mañana las huelgas de los carboneros de Charlesroy.

Veinte mil hombres han abandonado sus trabajos, amenazando á los empleados de las minas.

Se han enviado tropas para auxiliar á las autoridades municipales.

Roma, 7.—El Gobierno italiano ha firmado un convenio con las principales líneas de vapores, tendente á quien en caso de guerra, ocupe el gobierno los vapores, en calidad de transportes.

Siete vapores de andar más ligero han sido ya armados, prestando sus servicios como cruceros.

Roma, 7.—La primera división de la escuadra inglesa, en visita hoy á la Italia, llegará el 11 de octubre al puerto de Taranto, en donde será recibida por la escuadra italiana al mando del almirante duque de Génova, siendo mandada la reserva por el almirante Corsi.

Se hacen grandes preparativos para la decoración é iluminación del pueblo.

El Rey Humberto acompañado de la reina Margarita, del príncipe de Nápoles y del Ministro de Marina, saldrán en la yacht real para recibir á sus huéspedes.

A bordo del yacht se ofrecerá un lunch á los recién llegados, efectuándose en seguida la revista de las escuadras unidas.

Cork, 7.—Ayer se celebró el aniversario de la muerte de Parnell.

Kissingen, 7.—El príncipe de Bismark llegará esta mañana á Friedrichshuhe.

Londres, 7.—Desde las últimas cinco semanas ha sido hoy el primer día en el cual no se haya registrado en Inglaterra ningún caso de cólera.

Madrid, 7.—Despachos de Marruecos comunican que las fuerzas españolas llegaron ayer á Melilla y que la escuadra se halla recorriendo las costas.

Los naturales han desaparecido y se corre que se hallan refugiado en los vales, con intención de esperar nuevos refuerzos, para atacar en seguida á las tropas españolas.

El segundo cuerpo, concentrado en Sevilla, se encuentra listo para embarcarse.

Parí, 7.—La afección al hígado que viene padeciendo Mr. Tirard, ha sido declarada incurable.

9 DE OCTUBRE.

Damos aquí reproducida la relación del origen que, en fecha igual á la de hoy, tuvo la gloriosa revolución del NUEVE DE OCTUBRE, si que se hubiese derramado una gota de sangre.

Al hacer esta reproducción, tenemos el placer de saludar cordialmente á los descendientes de los que fueron autores de dicha revolución; esto es, á los señores Olmedo, Febres Cordero, Villamil y todos, en fin, los que tienen la honra de llevar en sus venas generosa sangre de patriotas. Y esa es la generadora de la mejor nobleza, la sangre que hierve por la Patria, como también es noble entre nobles el hijo de aquél que desde el Olimpo de su frente brotó raudales de luz de poesía enaltecedora de nuestra Independencia.

Hé aquí la relación:  
El 7 de Octubre, Cordero decía á Villamil:

"De la revolución de esta importante Provincia puede depender el éxito de los Generales Bolívar y San Martín. El General Bolívar nos mandará soldados acostumbrados á vencer; el ejército de Chile conocerá que no viene á un país enemigo, y en caso de contraste tiene un puerto á sotavento que podemos convertir en Gibraltar." Es indispensable la inmediata revolución de Guayaquil.

Villamil resultó á todo, valiente, sereno, intrépido, acuerda con Cordero y otros Jefes ese golpe maestro, que debía arrebatar un rico florón á la corona de España.

¿Dónde nos reunimos para combinar los últimos preparativos? preguntó Villamil.

—En su casa, dijo Cordero. Acaba usted de ser nombrado Procurador General; iremos á visitarle, nada más natural. Combinaremos el plan en secreto, y en público beberemos por el Rey.

El domingo 8 de Octubre á las cuatro de la tarde, esos sublimes conspiradores que debían romper la cadena de esclavitud de la hermosa ciudad de Guayaquil estaban á la mesa.

Cuatro hombres feles servían á

Los invitados, á los cuales Villamil, con su elocuencia de espartano antiguo habia dicho: "Cerrad los ojos, poned algodón en los oídos y un candado en la boca: mañana seréis libres."

Combinóse el plan: previniéndose todas las dificultades, y queda resuelto, que aquella noche tendrá lugar la revolución.

A las diez de la noche, Escobedo, fué á casa de Villamil, y le dijo estas palabras:

—Será para las dos.  
—Corriente.  
—Hasta que nos veamos triunfantes.

—¿Tán cierto tenéis el triunfo?  
—No hay con quien pelear. Ni una gota de sangre correrá.

En aquella noche memorable, Nájera buscó el medio de hacer entrar en una habitación al Teniente Coronel Torres Valdívía, Jefe de la brigada de artillería. Se le dijo que allí le esperaban algunos amigos para jugar una partida.

Al entrar, dos comprometidos en la revolución, le dijeron:

—Coronel, ¿está usted preso.  
—¿Va á estallar la revolución?  
Sí.

—¿Quiénes están comprometidos?  
—Hay muchos, Corcuero entre ellos.

—Llamadme á Cordero.  
—Cordero fué. El Coronel le dijo entonces:

—Lléveme usted al cuartel.  
—Es lo que quiero evitar. La revolución no será manchada con sangre; la revolución quiere conservar á usted.

Cordero se apoderó de las llaves del parque, y con cincuenta granaderos marchó á la artillería.

¿Quién vive? dijo el centinela.  
Refuerzo, contestó Cordero.  
Y entró en el cuartel.

Encontró al Oficial de guardia dormido y, despertándolo, le dijo: ¿Qué es esto? ¿Así se sirve al R. y?

Mi Capitán, dispense Ud. contestó el pobre Oficial de guardia.

Cordero, le empujó al cuarto de banderas, medio dormido todavía y le cerró.

Apoderóse en seguida de los fusiles de la guardia, y ordenando la formación de la tropa, ésta se sometió.

Urdaneta, entre tanto, con veinte y cinco granaderos y nueve voluntarios, habia obtenido éxito igual en el cuadrón.

A las dos de la mañana del lunes, 9 de Octubre de 1820, oyose el grito ¡Viva la Patria!

Todo estaba concluido.  
Así, esta revolución, tan trascendental en sus resultados, se hizo de la manera más sencilla. Nada de vacilaciones: cada hombre cumplió con su deber y nada más. Fué una obra de cálculo; en ese juego cada cual jugó bien.

Esta historia no parece contemporánea, cualquiera creeria que se trataba de un acontecimiento de la historia romana: fué una obra de titanes.

Cordero mandó llamar al señor Olmedo, y haciéndole saber el triunfo de la revolución, le encargó comenzara á funcionar como Gobernador Civil, según se habia convenido.

En seguida un bando convocó al pueblo para que eligiese autoridades. El pueblo nombró á Cordero Jefe Superior de la Provincia.

—Cordero se excusó.  
—Insistióse, y volvió á renunciar, alegando su juventud y reclamando la necesidad de un batallón para defender la libertad adquirida, batallón al cual mandaría.

A una tercera insistencia, dijo es-

tas palabras:

Irrevocablemente nó: antes desenterraría de la causa que tomar el mando. (1)

Tal fué Cordero, y tanto debe Guayaquil á este hombre inmortal. Con razón ha dicho el General Villamil: A Tamerlán no le faltó sino un historiador como el que tuvo César; yo quisiera ser el escritor que le faltó á Tamerlán, para que con mi ayuda al fin el nombre de mi amigo pasara á la posteridad como lo merece."

Y agregamos:

También desearíamos nosotros escribir como Tácito la historia, para consignar con vivos colores la grandiosa epopeya de la Independencia, y colocar muy alto los nombres de Cordero, Villamil, Urdaneta, Anteparra, Garaicoa, García, Lavayen, Olmedo, Llona, Ponce, &c. Pero ya que no lo podemos hacer, siquiera les recordaremos en estas páginas biográficas, y tributaremos así, nuestro débil homenaje de gratitud á aquellos esforzados patriotas. (De "El Globo.") F. C.

### FIESTA RELIGIOSA

El Domingo, 2 del corriente, se verificó, en el hermoso templo de los PP. Dominicos, la fiesta de Nuestra Señora del Rosario, Patrona de las Armas de la República. Celebró los oficios el Ilmo. Sr. Dr. Dn. Isidoro Barriga, Obispo de Myrina y los presidió Monseñor González y Calisto, Arzobispo electo de la Arquidiócesis. La sencilla y elegante decoración del templo, que sólo tenía luces y flores; nos llamó la atención, gustándonos más que esas composturas de telas de colores y papel dorado, que son de mal gusto, dispendiosas y hasta cierto punto impropias para vestir de gala á nuestros templos, ocultando sus magníficos retablos. Otra cosa digna de notar en la referida fiesta, á más de la artística combinación de dos órganos y un armonio en la música de la fiesta, fué la corta duración de los cantos religiosos, lo cual contribuyó á no cansar á los concurrentes. El R. P. Alfonso A. Jerves Machuca predicó el panegirico, y terminó la fiesta á medio día. En seguida salió la procesión de la Santísima Virgen, cuyas andas estaban lujosamente adornadas, y recorrió aquella cuatro cuadras de la Carrera Flores, dos de la de Bolivia, cuatro de la de Venezuela y dos de la de Rocafuerte, terminando á la 1 1/2 de la tarde. Lo que sí chocó en la fiesta fué la escasa asistencia oficial; pues faltaron gran número de empleados, tanto del Poder Ejecutivo, como de los Tribunales de Justicia.

ENTREGA DEL PALIO.—Como anunciamos en el editorial de este número, se efectuó hoy, á las doce y media del día, la entrega del palio á Su Señoría Ilma. el Sr. Arzobispo Dr. Dn. Pedro R. González y Calisto. Deseando que tal acto tuviese la debida solemnidad, S. E. el Presidente de la República dispuso que la Comisión nombrada al efecto, fuese en casa de Monseñor, acompañada de una banda militar, la cual tocó el himno nacional para comenzar el acto de la entrega.

Habían estado en la dicha casa, Monseñor el Obispo de Myrina, el Señor Vicario Capitalar y otros individuos del Clero, que acompañaban á Monseñor González.

El Sr. Ministro de Negocios Eclesiásticos se expresó en estos términos:

"Ilmo. y Rmo. Señor Arzobispo: Tengo la alta honra de poner en las dignas manos de S. S. Ilma., el palio, las bulas y otros documentos que la Santa Sede ha enviado á S. S. Ilma., por el digno órgano de S. E. el Sr. Presidente de la República de quien tengo particular encargo de felicitar á S. S. Ilma. y de excarogar la segura confianza que abriga

(1) Extracto de esto de la obra del General Villamil, que trata del mismo asunto.

## NIÑOS ESCROFULOSOS

Buenos Aires, Republica Argentina, Julio 10 de 1890. 4  
Hace algun tiempo que empleo la EMULSION SCOTT de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en los NIÑOS ESCROFULOSOS, LINFÁTICOS y PERSONAS DÉBILES, en cuya practica he adquirido el convencimiento de que dicha preparación, al mismo tiempo que posee todas las propiedades medicamentosas de esos componentes, tiene ademas las de ser de gusto mas agradable y mejor digerida y asimilada.

Dr. IGNACIO PIROVANO, Calle Florida, No. 251.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades médicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

## EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO con HIPOFOSFITOS de CAL y de SOSA

PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Anomía. La Debilidad General. La Escrófula. El Reumatismo. La Tos y Rosfríos. El Raquitismo en los Niños

y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.

REHUSEN LAS IMITACIONES. DE VENTA EN TODAS PARTES. SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

El más seguro "Excolector" de Scott & Bowne es el mejor.

de que, tan acertada como merecida elección, hecha en la persona de S. S. Ilma., por el Padre Santo y los representantes de la Nación ecuatoriana, es prenda segura de que las ingenuas y cordiales relaciones que existen entre los dos altos Páides del país, continuaran cultivándose y estrechándose más, si cabe, para lageneral ventura de esta privilegiada República."

Entregado, á Monseñor el Arzobispo, el paquete que contenia las bulas de Su Santidad y el palio, leyó el siguiente discurso el Sr. Canónigo Dr. D. José María de Santistevan:

"Ilmo. y Rmo. Señor:

La benevolencia del Excmo. Jefe del Estado á cuyo digno Representante tengola alta honra de acompañar en este acto solemne, se ha dignado proporcionar la singular distinción de ser uno de los designados para traer las venerandas credenciales, la santa insignia y demás importantes y valiosos documentos con que la paternal solicitud de Nuestro Santísimo Padre el actual Sumo Pontífice León XIII, ha querido dar una prueba más de su gran predilección por esta República del Ecuador, que tiene la suerte de ser objeto del más tierno desvelo del Augusto Vicario de Jussucuito; dando á la vez con ello una nueva prenda de marcada estima por el católico Magistrado que rige los destinos de la Nación; y haciendo la debida justicia, Ilmo. y Rmo. Señor, á vuestros bien conocidos merecimientos con exaltaros á la primera silla de nuestra eclesiástica Provincia, motivos todos, y muy poderosos, de particular é intensa gratitud para con el pródigo Jefe de la Iglesia Católica.

Por lo que toca á S. E. el Presidente de la República, el H. Señor Ministro de Culto, acaba de dirigiros la palabra oficial.

De mi parte, no puedo dejar de daros, Ilmo. y Rmo. Señor, la más cumplida y cordial enhorabuena y hacer los más halagüenos y fervidos augurios por vuestra feliz exaltación, por vuestro santo, benéfico y próspero gobierno.

Tales manifestaciones y votos me creo autorizado y hasta cierto punto obligado á haceros, Ilmo. y Rmo. Señor, á nombre y en representación del benemérito, nuestro carísimo Colegio Pío-Latino Americano de Roma, donde coronasteis vuestra carrera sacerdotal, y que hoy se llena de honor y satisfacción viendo llegar á la cumbre del sacerdocio á uno de sus más aprovechados y distinguidos alumnos. Su digno Rector mereció la honra de ser vuestro apoderado para la recepción del Sagrado Palio, por ser V. S. Ilma. y Rmo. el primer Metropolitano salido del seno de ese Colegio.

Iguales manifestaciones y votos debo también hacer de parte y en persona de vuestros conoegos de Roma, que lo fueron también míos, quienes rebosando de júbilo se glorían en vuestros triunfos, que son susyos propios.

Yo, que tuve la ventura de ayudaros vuestra primera Misa, celebrada sobre el sepulcro de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo, en cuyo mismo lugar ha sido bendecido el Sagrado Palio que se os va á imponer; yo, que disfruté del indecible consuelo de recibir, antes que nadie de vuestras manos, consagrado, el Pan Divino, y gozar de vuestros primitivos, fervores, y merecí vuestra primera bendición sacerdotal; lleno de confianza, y altamente entusiasmado, os pido y reclamo hoy vuestra primera bendición Arzobispal, no sólo para mí, sino para todo el Colegio Pío Latino-Americano, centro de nuestros más íntimos afectos, blanco de nuestros incandescentes pensamientos, de nuestros ardientes corazones, del más profundo y eterno reconocimiento.

Ilmo. y Rmo. Señor, dignaos disimular, con vuestra característica bondad, el mal desempeño del encargo con que tuvisteis á bien favorecerme, designándome para traerlos que hoy me cabe la dicha y suma complacencia de poner en vuestras venerables manos, como miembro de la Comisión nombrada para este objeto, gracias á la exquisita atención del Excmo. Jefe del Estado, á quien vino directamente cuanto aquí os traemos, y cuyo legítimo y digno intermediario es el Rmo. Señor, Vicario Capitalar presente, á quien nos honramos también en presentar el precioso depósito, en que tiene una parte principalísima el Ilmo. Señor Obispo de Myrina y Administrador Apóstolico de Guayaquil, escogido para la investidura del Sagrado Palio."

Á medida que leía su discurso el autor, derramaban lágrimas, tanto éste como Su Señoría Ilma. el Dr. González, quien contestó á ambos discursos con elocuentes, improvisados razonamientos, que manifestaban su profunda emoción. Entre otras cosas, dijo que su gratitud para con el Excmo. Dr. Cordeao no tenía límites; pues habia sido objeto de especial deferencia por parte de este digno Magistrado que, en todos sus actos manifestaba su decidida adhesión á la Iglesia Católica. Anadió Su Señoría Ilma, para enaltecer la atinada conducta del Sr. Vicario Capitalar Dr. Nieto, que no variaría el programa que este digno sacerdote habia hecho práctico en el régimen de la Arquidiócesis, y concluyó, con palabras en que manifestó efusivamente su agradecimiento á Monseñor Barriga, que vino de Guayaquil con el

objeto de imponerle el palio, al Señor Canónigo Santistevan, que formó parte de la mencionada Comisión, al H. Sr. Ministro de Negocios Eclesiásticos y a los demás miembros de la misma.

Terminado el acto, se obsequió á los concurrentes con una copa de *Champagne* y la Comisión regresó al Palacio de Gobierno, con el fin de entregar á S. E. el Presidente una comunicación de la Cancillería Pontificia, que habia venido en junta de los documentos dirigidos á Monseñor González.

Reciba este digno Prelado nuestras más cordiales enhorabuenas por la merecida honra que le ha discernido el Sumo Pontífice, al conferirle el báculo del supremo Pastor de la Iglesia Ecuatoriana.

(De "El Republicano" de Quito.)

LITERATURA.

MUNDO MUNDILLO.

Tenía en mi pupitre desde niño colocada una esfera de madera; la consagraba mi mayor cariño y gracias á la esfera, manejaba á mi ley la tierra entera.

Hice largos viajes, tocando con el dedo los parajes en la esfera marcados; y de los pueblos más civilizados pasaba á sus antipodas salvajes.

Á veces, hecho un bobo, dije:—Soy dios de este pequeño globo! y ya reflexioné meditabundo que toda aspiración es sueño vano, si Dios, cual yo la esfera coge el mundo se lo pone en la palma de la mano, y puede destrozarlo en un segundo, y el mundo es más pequeño q' un gusano.

Un día, que pasé la noche entera trabaja que trabaja en estas reflexiones de chiquillo, arranqué de la esfera el pueblo de París con la navaja y me metí á París en el bolsillo.

Otra noche también, llamando el sueño di vueltas á la imagen de la tierra, la mirada fijé sobre Inglaterra, y dije, viendo á Londres:—que pequeño!

Y tomándole á bromas, levantaba la esfera con la mano y me iba convenciendo de este axioma: el mundo es más pequeño que un gusano.

Cansado de jugar de esta manera, harto de recorrer la tierra entera y terco en sostenerla á mi albedrío un día la empuñé con mucho brío, dije:—Ecco il Mondo y destrécé la esfera.

Y otras cien y otras mil destrozaría; y así yo fuera Dios y el mundo fuera esfera de madera....

mi palabra de honor, que lo rompía.  
RICARDO J. CATARINEU.

A BORDO.

(A LA SEÑORA DOÑA FRANCISCA OCAMPO DE INESTROZA.)

I.

Otra vez el vaivén suave Siento del salado mar, Hoy que el amor y el pesar Me arrojan sobre esta nave, Errabundo, como el ave Lejos del verjel querido, Soy de continuo impelido Por algo que dentro el pecho, Me manda dejar un techo, Me manda dejar un nido.

II.

Sobre esta extensión bravía Que aquí á mi planta se extiende, Á todo su antojo tiende Las alas mi fantasía, Aquí, el corazón que ansía Algo soberbio y violento Se encontrará á su contento, Porque es el húmedo mar,

Terrible como el pesar, Hondo como el sufrimiento.

III.

En mi muerte cual ninguna Soñadora en variedades, He visto tus tempestades, Tus noches claras de luna, He pedido á mi fortuna El contemplar esa escena Grandiosa, en que la cadena Que te sujeta al profundo, Quieres romper furibundo Erizando la melena.

IV.

Oh! mar, que con tu violeto Oleaje este barco meces, Revuelto y libre pareces Mi confuso pensamiento: En él que se agita siento Cual la nave, punzador, Un indestructible amor, Que en la frente llevo escrito, Grande como el infinito, Eterno como el dolor.

V.

¡Cuánto la amé por mi mal, Era mi adorada en suma, Blanca y débil cual la espuma Rosada como el coral! Era un sér espiritual De espiritual hermosura, Todo amor, todo ternura, Que amé con tanta vehemencia, Que mi pasión fué demencia, Que mi pasión fué locura.

VI.

Ahora, en la flor de mis años, Débil tras la lucha ruda, Estoy flotando en la duda Cercado de desengaños. Torvos, lúgubres y huraños Los recuerdos me destrozan, Son verdugos que se gozan En atormentar con calma, Las esperanzas del alma Que moribundas sollozan.

VII.

Tal vez en la ausencia incierta, En una noche de olvido, Ella escuchara un gemido De dolor tras de su puerta. Será mi voz que despierta Aquella pasión ferviente.... Seré yo que de repente Regresando á sus ventanas, Iré á enseñarle mis canas, Las arrugas de mi frente.

JUAN RAMÓN MOLINA.

Vapor "Barracouta," Febrero 29 d 1893

MADRIGALES.

Á EL.

Soné contigo en loco desvarío, y despierta á los rayos matinales escribí con el dedo en mis cristales tu nombre, sobre gotas de rocío.

Y al desgarrarse el congelado velo á la lumbre del sol, ¡el cielo mío, q' era tu nombre azul, el mismo cielo

BLANCA DE LOS RÍOS.

REMITIDOS.

NOTICIA

ALARMANTE.

Rábula, y Gavilanes, han traído la noticia, que al entrar á la Villa de Pichota, un Lagarto..... lo tragó á un Señor Extranjero de Nacionalidad Española, de una sola tragantada con todo el dinero que cargaba. Pues, es necesario que las autoridades tomen interés, en destruir estos animales, que tanto daños hacen, á esta pobre humanidad.

EL CONDOR.

¡ALEGROAS PUEBLOS!

Pronto verá la luz pública, la historia de el famoso *GAVILANES*, desde 1825. Desde esa fecha toma la palabra el digno presbítero Ribade-

neira, que luchó ¡dos años! seguidos con el progenitor de este espíritu maligno.

Entrelajado con la historia de este aborto de la naturaleza, se dirá algo sobre el Doctor..... ó Doctor Dinero, para hacer luz á las futuras generaciones.

Miguel J. Dias.

¡QUE SOCIEDAD!

Salomón Gavilanes, Lagarto..... y el Rábula Mayor..... han formado sociedad buscando campesinos de Chone: cuidado, en peligro están vuestras haciendas y vida.

AGUILA.

Sr. Redactor de "El Horizonte."

Después que se ha manifestado al público que Matías Giler habia cometido desacatos é irreverentes acciones en la Iglesia catedral, se sabe que es autor de muchos escándalos nocturnos cometidos en Junín; escándalos tales, que hacen grave daño contra las aptitudes que dicen, tiene la Institutora para la enseñanza de primeras letras; y por lo que los padres de familia retiraran sus hijas, que en lugar de instruirse en la moral, dejando de estudiar observan tantos escándalos, insultos y obscenidades que al más malo de los hombres causa asco, porque ni entre los soldados de la peor ralea, se oye semejante estilo, cuando mutuamente se insultan entre guarichas y sus camaradas.

Yo opino, Sr. Redactor, que no es el todo, el que los Sres. pedagogos rindan exámenes favorecidos, por las consideraciones que se merece el bello sexo, para que sean llamadas á desempeñar la alta y difícil misión de educar ilustrando y dándole á las niñas finas lecciones; enseñándoles morales y cultas acciones que la hagan recomendable para ante la celosa sociedad que nada perdona, cultivándole la inteligencia, con ideas puras y religiosas para que sean bien admitidas en cualquier instrucción ó estado que adopten, arte ó profesión etc.

Para conseguir esto, se necesita, la buena disposición del estudiante; y que sea educado por profesores cultos, llenos de interés y aptitudes, adoptando un buen sistema de enseñanza; que no insulten con palabras torpes y obscenas á los niños y niñas, que no haya castigo corporal, brutalmente aplicado, no por corregir sino por venganza y odios contra los educandos y colegiales, (Olmedo) para defegar la alta temperatura ocasionada por la fuerte estación que sentimos en estos climas que señalan más de 30° al mediodía.—¿Cuántos jóvenes desertan del colegio, debido al grosero trato que se les dá?

Por aquí hace más de un mes que se ha viqueado la colocación del Gobernador J. J. Looz: se ha dicho, que ahora si están contentos porque comerán (sin duda sus abusos sin temor, y protegidos) detenciones arvitriarias, tiros, flajelaciones etc., volverán á levantar la bandera del absolutismo: lo cierto es, que Dn. Pedro Atanacio se convencerá, que no lo han querido, sino que lo han adulado y explotado miserablemente para mantenerse firmes; y buscándoles á tantos GANZOS destinos; aniquilando la Caja nacional! Cuantos bagamundos hay en una ciudad tienen renta fiscal.—¡Q' cinismo!

No hay plaga más amenazante en los Gobiernos, que es la de aceptar aduladores que suben y bajan las escaleras de palacio, trayendo y llevando chismes, para asegurar vilmente el pan fiscal.

Junín, Octubre 10 de 1893.

CARTA ABIERTA.

Chone, 5 de Octubre de 1893.

Señor Don Salomón Villavicencio.

Presente.

Honorable Señor:

Mucho me complace en que el público haya quedado satisfecho por el triunfo que Ud. ha alcanzado ante los Tribunales, castigándose de las injurias que le dirijió, en contestación de otras, que me hizo su peón concierto Juan Mecho, en la prensa de "El Correo" n.º 9, donde á Ud. lo elevó á las grandezas mayores del mundo, y á este su sentenciado le prohibió alevosas calumnias, é injurias, donde yo me vi obligado á contestarle á su peón Juan Mecho, dicho pasquin.

Buen pues, Don Salomón: Ud. busca al Tribunal para hacerme los cargos de la publicación que contesté á su amigo Mecho;—mientras que yo lo desprecié á Mecho, y me daba rubor de demandar ante los Tribunales, á un pobre negro, oscuro, y que no sabe leer, menos escribir, y por tanto creí que era hechura de alguna mano criminal, parecida á las garras de una pantera, que lo llaman, *Salomon Gavilanes*, de quien la prensa hace mucho tiempo viene ocupándose como un aborto del vientro!!!

Yo soy la víctima, y mi familia cargará con el anatema de tener un esposo, un padre en la cárcel, donde será mi sepulcro!! Pero, todo va sobre la responsabilidad del Señor Pérez Aces, (1) quien es el único responsable, por no haber cúmplido con los deberes que la ley exige, ó al menos por un deber de conciencia!! pues por cuatro centavos que le dió un VERDUGO de "Chone," que es el azote de todo un pueblo noble, trabajador y honrado, le dió buena cabida en su prensa pasquinera, ocultando á los verdaderos criminales, quienes suplantaron el nombre de Juan Mecho, para insultarme alevosamente, respaldándose de la acción de la justicia.

Reciba el Señor José Pérez Aces, de mí, y de toda mi familia, como de la sociedad honrada, mil agradecimientos por el buen papel que está desempeñando en la prensa, como Editor anónimo de el Semanario de "El Correo."

Quebd de Ud. su atento S. S.

Leonidas Espinel.

HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL.

¿Cómo es que el Sr. P. Macías siendo Juez 2º civil de esta, es recaudador al mismo tiempo de la tarifa municipal, en la plaza según se le publicamente todos los días? ¿O es que con esa condición aceptó ese empleo? Así fué ó no.

Por propia dignidad (si es que la tiene) el Sr. Macía debe dejar ese negocio; si para ello ejerce jurisdicción coactiva, es incompatible ésta con el destino de Juez civil, y si sólo es encargado ó peón de otro, es así mismo vergonzoso que en su carácter de Juez ejerza esa recaudación, y.....

¿Cómo juzcarán los lectores de "El Horizonte" á nuestra Capital, por lo que se ve entre nosotros?

Traslado á quienes compete.

Portoviejo, de 1893.

Vivanderos.

(1) Acusé el tal periódico, y resulta en el Original, de la publicación, firmados por dos negros conciertos, poemas de Salomón Villavicencio, hombres oscuros, que no saben leer; el uno aseguran que es Criminal, y el otro desertor, que, como tal lo castigaron.—Estos son los escritores de "El Correo".—Estos son los que aseguraron, que Salomón Villavicencio es el que tiene más fortuna en Manabí, y es el más probo, y honrado, de todos los hombres, y estos mismos son los que me insultaron.—Hago esta aclaratoria para que el público conozca estos hechos, y forme el juicio que lo merezca.